

Brugg ó Bruck, pueblo de la Argovia (Suiza), á 15 kil. N. E. de Aarau en la confluencia del Aar y del Reuss. Depósito comercial. Cerca de allí estaba el palacio de Habsburgo. Patria de Zimmermann.

Brugmans (SEBALDO JUSTINO), naturalista holandés, nacido en Franeker (1763-1819), profesor de botánica y química en la Universidad de Leiden, coronado varias veces por eruditas Memorias, organizó el servicio de sanidad de los cuerpos de ejército holandeses, 1795, presidió á la redacción de la *Farmacopea bátava* publicada en 1805, fué primer médico del rey Luis Bonaparte, y en 1815 nombrado por el rey Guillermo inspector general del servicio de sanidad de mar y tierra; verificó la restitución de los objetos de historia natural arrebatados por los Franceses á la Holanda.

Brugnatelli (LUIS GASPARE), médico, físico y químico italiano, nacido en Pavia (1761-1818), siendo profesor en la Universidad de aquella ciudad, creó varios periódicos científicos, publicó un gran número de Memorias acerca de la química y sus aplicaciones á las artes y á la medicina, trató de introducir una nueva nomenclatura, etc. Se le deben: *Elementos de química*, 4 tom. en 8º; *Farmacopea general*, traducida por Planche, 1811, 2 tom. en 8º; *Litología humana*, 1819, 1 tom. en fol., etc.

Bruguières (JUAN GUILLERMO), naturalista, nacido en Montpellier (1750-1799), autor de una magnífica *Historia natural de los gusanos*, 2 tom. en la Enciclopedia metódica; visitó una parte del Oriente hasta la Persia y escribió la *Relacion de aquel viaje*, 2 tom. en 4º ó 4 en 8º, 1801-1804.

Bruhl (ENRIQUE, conde DE), primer ministro de Augusto III, nacido en la Turingia (1700-1764), contribuyó á asegurarle el trono de Polonia y alcanzó un gran poder. Para dar abasto á las prodigalidades de su señor, agotó el Tesoro, agobió á impuestos al país y desplegó un fausto insolente. Es cierto que protegió las letras y las artes; su biblioteca es una de las partes mas preciosas de la Biblioteca de Dresde.

Bruhl, ciudad de la prov. renana (Prusia), en la regencia y á 12 kil. S. de Colonia. Suntuoso palacio de Augustemburgo, erigido en 1728 y restaurado en 1842. Mazarino se retiró á Bruhl, residencia del elector de Colonia, en 1651; 2,500 hab.

Bruix (EUSTAQUIO), almirante francés, nacido en Santo Domingo (1759-1805), sirvió en la guerra de América, se le dió de baja, como noble, en 1793; pero llamado de nuevo en 1794, fué mayor general del almirante Villaret-Joyeuse, formó parte de la expedición de Irlanda, llegó á contraalmirante, despues á ministro de Marina, en 1798, y á vicealmirante. Por un golpe de mano audaz salió de Brest á pesar del crucero enemigo, y hasta Génova, llevó viveres á Masena. Nombrado almirante en 1803, habia recibido de Napoleon la misión de mandar la flotilla de Boulogne; pero el quebrantamiento de su salud le obligó á volverse á Paris, en donde murió.

Brujas (en flamenco Brugge), cap. de la provincia de Flándes occidental (Bélgica), á los 51º 42' 30" lat. N. y 0º 53' 20" long. E., á 121 kil. N. O. de Bruselas, en el empalme de los canales que conducen á Gante, Ostende y la Esclusa. Está cortada por varios canales que cruzan bajo 50 puentes. Obispado, plaza fortificada, conserva la fisonomía de la Edad media, con su Casa consistorial de 1377, su audiencia ó palacio de justicia (ant. palacio de Felipe el Bueno), la torre del Mercado y sus Iglesias. De estas merece mencionarse Nuestra Señora, donde se hallan los sepulcros del Carlos el Temerario y de María de Borgoña, etc. Escuela de guardias marinas, arsenal, fábricas de cueros, de tabaco, de tejidos, encajes de fama, fundición de campanas, etc.; 48,000 hab. — Antigua capital de los condes de Flándes, muy rica desde el siglo xiii por el tejido de las lanas y por sus tapicerías, uno de los grandes depósitos del comercio de Europa, una de las ciudades de la Hansa teutónica; defendió sus privilegios con sublevaciones frecuentes, como la matanza de los Franceses en 1302; en el siglo xvi su comercio exterior decayó extraordinariamente. Ocupada por los Franceses en 1745 y 1749, vino á ser la capital del departamento del Lys. Patria ó residencia de J. Van Eyck, llamado Juan de Brujas.

Brujas (*Brugge*, Franco de), nombre dado hasta 1794 á un canton administrado por usos y costumbres particulares, el cual comprendía las ciudades de Ostende, Nieuport, Dixmuda, la Esclusa, Damme, etc.

Los magistrados del Franco se reunían en una sala magnífica del palacio de justicia de Brujas, donde se ve todavía una chimenea, obra maestra de escultura en madera, adornada con las estatuas de Carlos Quinto, Maximiliano I, María de Borgoña, Carlos el Temerario y María de Inglaterra.

Brújula, precioso invento largo tiempo atribuido á Flavio Gioja de Amalfi, quien vivía á fines del siglo xiii. Con el nombre de *Marinette* (Marineta) se menciona en la Biblia de Guyot de Provins en el siglo xv para lanzarla en la cual se usaba ya en Oriente y en Occidente. Se dice que los Chinos la conocían desde tiempos remotos y que los Arabes debieron importar su uso á Europa, donde perfeccionada sirvió en el siglo xv para lanzarla á los arriesgados descubrimientos. Su construcción es bien conocida; compónese de una aguja de acero imantado, que gira en un círculo graduado, teniendo la propiedad de señalar el polo Norte con su punta magnética.

Brulard ó Bruslart. V. SILLERY.

Brumario, el 2º mes del año republicano de Francia, tomaba su nombre de las frecuentes nieblas que hay en esta época del año; empezaba el 22 de octubre. — El 18 de *brumario* (año VIII), es el nombre del golpe de Estado, por medio del cual Bonaparte, apoyado por Sieyès, Ducos, y la mayoría de los Ancianos, derribó el Directorio para reemplazarle con el Consulado; 9 y 10 de noviembre de 1799.

Brumath ó Brumpt, cab. de canton del distr. y á 16 kil. N. O. de Estrasburgo á orillas del Zorn. Juliano desahó cerca de allí á los Alemanes en 356. A 1 kil., magnífico hospicio de *Stephansfelden* para niños expósitos; 5,610 hab.

Brumoy (Pedro, llamado *el Padre*), sabio jesuita francés, nacido en Rouen (1688-1742), tomó parte en las *Revoluciones de España*, del P. de Orleans; en la *Historia de Rienza*, del P. Du Cerceau; ordenó los tomos XI y XII de la *Historia de la Iglesia galicana* de los PP. Longueval y Fontenay; cultivó con éxito la poesía latina (poemas sobre las *Pasiones* y sobre la fabricación del cristal); pero se le conoce principalmente por su *Teatro de los Griegos*, Paris, 1730, 3 tom. en 4º, y 1747, 6 tom. en 12º; traducciones, análisis ó exámenes de las piezas del teatro griego. La obra, aumentada considerablemente por A. C. Brotier, Laporte-Dutheil, Rochefort y Prévost, apareció en 1785, 13 tom. en 8º; hay una nueva edición de Raoul Rochette, 1820-25, 16 tom. en 8º. En 1741 se publicaron en 4 tomos en 12º, las *Obras diversas* del P. Brumoy.

Brunck (RICARDO FRANCISCO FELIPE), filólogo alemán, nacido en Estrasburgo (1729-1803); comisario de guerra, recaudador de contribuciones, se dedicó á los 30 años al estudio del griego, y consagró á él su vida. Se le deben un gran número de ediciones de mérito de Sófocles, de Esquilo, de Apolonio de Rodas, de Aristófanes, de Anacreonte, de los poetas gnómicos, etc. Publicó una antología bajo el título de *Analecta veterum poetarum græcorum*, 3 tom. en 8º, 1794 á 1795. Hásele censurado por el atrevimiento de sus correcciones y de sus críticas; pero no es menos cierto, sin embargo, que ha prestado grandes servicios á la ciencia.

Brundisium. V. BRINDIS.

Brune (GUILLERMO MARIANO), mariscal de Francia, nacido en Brive la Gallarda (1763-1815), hijo de un abogado, impresor en Brive, adoptó en Paris los principios de la Revolución, se dió á conocer por algunos folletos, tomó parte en la redacción del *Diario de la Corte y del Campo*, fué uno de los fundadores del club de los Cordeliers, y despues de una misión en Bélgica, entró en el ejército en 1792. Era general de brigada en el ejército de Italia, 1796. Se distinguió en tiempo de Bonaparte y ascendió á general de division en Rivoli. Despues de la acción de Campo Formio mandó el ejército que intervino en Suiza, en 1799, á la cabeza del de Holanda; batió á los Anglo-Rusos en Bergen, 19 de setiembre, y obligó al duque de York á firmar la vergonzosa capitulación de Alkmaar. En 1800 pacificó la Vendée; á luego de la batalla de Marengo, colocado á la cabeza del ejército de Italia, forzó el paso del Mincio. Fué embajador en Constantinopla, 1803-1805; mariscal y gran cruz de la Legion de Honor, nombrado gobernador general de las Ciudades anseáticas en 1807, tomó á Stralsund y cayó en desgracia. En 1814 envió su adhesión al Senado; pero fué mal acogido por los

Borbones, preparados, sin saberse por quién; á su regreso de la isla de Elba, Napoleon le confió un mando en el Mediodía. Se sometió á la segunda Restauración, y volvía sin temor á Paris cuando fué cobardemente asesinado, en Aviñon, el 2 de agosto de 1815, por la poblacion realista amotinada. Este crimen quedó impune á pesar de los energicos é incansables esfuerzos de su noble viuda. En Brive le han erigido una estatua.

Brune (CRISTIANO), pintor de paisajes y de acuarelas, nacido en Paris (1789-1849), despues de un brillante concurso mereció ser nombrado profesor de dibujo topográfico en la Escuela politecnica, luego profesor de paisaje. Es autor de un *Curso de topografía*. Ejecutó varios cuadros para el palacio de Orsay y los museos de Orleans, de Marsella, de Aix, de Lyon, de Lisieux, etc. Sus paisajes, vistas de los Alpes, de los Pirineos, del Delfinado, del Tirol, etc., son notables. — Su mujer, *Amada* PAGES de BRUNE, adquirió reputación y fama desde 1822, como pintora de historia y género.

Brunehilda, Brunequilla ó Brunegilda, reina de Austrasia, 544-613, hija de Atanagildo, rey de los Visigodos de España, casó en 566 con Sigeberto, rey de Austrasia, y el poeta Fortunato celebró en sus versos este matrimonio. Brunehilda excitó bien pronto á su marido á vengar la muerte de su hermana Galsuinda, mujer de Chilperico, rey de Soissons y víctima de Fredegunda. Sigeberto, vencedor, perseguía á Chilperico hasta Tournay, cuando fué asesinado en 575; y Brunehilda, á la sazón en Paris con sus hijos y sus tesoros, cayó en poder de sus enemigos. Prisionera en Rouen, sedujo á Meroveo, hijo de Chilperico, que la guardaba. Se casó con él, y Pretestato, obispo de Rouen, bendijo esta union por su desgracia. Mientras que Meroveo parecia victima del odio de Fredegunda, Brunehilda consiguió ganar la Austrasia, donde su hijo menor, Childeberto II, era rey, y empezó contra los grandes ó nobles una guerra terrible, que solamente se terminó con su vida. En 587 concluyó con Gontran, rey de Borgoña, el tratado de Andelot, el cual establecía las relaciones de los reyes entre ellos y hacia algunas concesiones forzadas á los vasallos poderosos. A la muerte de Childeberto, 596, conservó desde luego su autoridad en Austrasia, en tiempo de su nieto Teodoberto II; pero los grandes la expulsaron y se refugió al lado del rey de Borgoña, Thierry II, su segundo nieto. Ella encendió la guerra civil entre los dos hermanos; Thierry, vencedor en Toul y en Tolbiac, mandó condenar á muerte á Teodoberto y sus hijos; se disponía á invadir la Neustria, cuando murió en Metz casi repentinamente, en 613. Brunehilda quiso sostener los derechos de los hijos menores de Thierry; pero á orillas del Aisne fué abandonada por los nobles de Borgoña y de Austrasia, quienes la entregaron á Clotario II, hijo de Fredegunda. Se le hizo cargo de todos los crímenes de este sangriento período; fué atada por los cabellos á la cola de un caballo salvaje, su cuerpo hecho trizas y quemado. Su memoria se ha juzgado de diverso modo; Fortunato, Gregorio de Tours y el papa San Gregorio han hecho su elogio; San Colomban, á quien ella expulsó, le hizo cargo de vergonzosos desórdenes. Es cierto que al querer establecer entre los Francos de Austrasia la fiscalía, las formas jurídicas, la administración de los Romanos, ella debia excitar bastantes odios, y que mas de una vez tendria que recurrir á la violencia contra la violencia. Favoreció á los misioneros; buscó los medios de salvar los restos de la antigua civilización, salvando la Austrasia; en las tradiciones se ha añadido á su nombre alguna cosa de grande; el vulgo le atribuyó durante largo tiempo en Borgoña, en Lorena, en Bélgica y en Flándes, calzadas romanas á las cuales llamaba las *calzadas de Brunehilda* (las tradiciones y leyendas habian atribuido estas calzadas á un cierto *Brunehaut* que habia hecho construir en tres dias estos caminos, por demonios que obedecian sus órdenes). En muchas partes de Francia, monumentos antiguos conservan todavía su nombre y se cree volver á encontrar en la rivalidad de la Brunegilda y de la Crimiegilda de los *Niebelungen*, la resonancia lejana de sus luchas con Fredegunda.

Brunel (MÁRCOS ISAMBERTO), ingeniero, nacido en Hacqueville (Eure, Francia) (1769-1849), tuvo desde joven la mas decidida afición por los estudios científicos; sirvió en la marina del Estado hasta 1792, y despues

emigró á los Estados Unidos. Allí fué ingeniero, construyó un teatro en Nueva York, trabajó en las fortificaciones, en un arsenal, en una fundición de cañones, y se hizo notar por su genio inventor. En 1799 pasó á Inglaterra; protegido por lord Spencer pronto alcanzó celebridad; una nueva máquina para la fabricación de garruchas de madera le valió una recompensa de 500,000 francos; desde entonces sus invenciones se multiplicaron; máquina para reproducir la escritura y el dibujo, sierra circular aserrando en planchas de 2 milímetros de espesor una pieza enorme de caoba, máquinas para fabricar cajas de madera, clavos, torcer, medir y devanar los hilos, y fabricar zapatos sin costura; la prensa hidráulica para embalar; inmensas sierras en el arsenal de Chatham, máquinas remolcadoras, etc. Concibió y ejecutó el famoso *tunel* bajo el Tamesis, empresa gigantesca empezada en 1823, varias veces interrumpida, y concluida en 1843. El *tunel* se compone de dos galerías paralelas de 305 metros de largo por 4 m. 67 de elevación, y 3 m. 65 de anchura. El genio de Brunel habia superado todos los obstáculos. Miembro de la Sociedad real de Londres en 1813, fué su vicepresidente en 1833, y al mismo tiempo correspondiente del Instituto de Francia. — El hijo de Brunel, nacido en Portsmouth (1806-1859), le secundó en sus trabajos, construyó el ferrocarril del *Great Eastern*; y se le debe el buque colosal llamado *Leviatan ó Great Eastern*.

Brunelleschi (FELIPE DE *Ser B. Lappi*), arquitecto, nacido en Florencia (1377-1444), hijo de un notario, se dedicó á sus estudios favoritos, el dibujo, las matemáticas y la mecánica; fué platero, es decir escultor en metales, estuvo en competencia con Donatello y Ghiberti para las puertas del bautisterio de Florencia; despues estudió en Roma las obras de la antigüedad y se emancipó del yugo y de la rutina del arte gótico. Trató de concluir en cúpula la iglesia de Santa Maria de las Flores en Florencia; dos asambleas de arquitectos y de ingenieros 1407 y 1419, rechazaron sus proyectos como irrealizables y aun extravagantes; pero, sin embargo, se le encargó la obra, en 1420, y construyó aquella magnífica cúpula octógona de 42 metros de ancho y 40 m. 60 de altura, sin ninguna especie de apoyo interior, ni armazon de hierro y hasta sin caballetes para ovalar las bóvedas; construyó además muchos monumentos: las iglesias de San Lorenzo y del Espíritu Santo, y el palacio Pitti en Florencia, la iglesia de *Santa Maria de los Angeles*, etc. Como ingeniero militar hizo levantar las ciudades de Milan, de Vicopisano, de Pésaro, de Pisa, los diques del Pó, que protegen á Mantua, etc. Rehabilitó los órdenes griegos y dió el golpe de gracia al arte gótico; sus discípulos y sucesores concluyeron su obra. Miguel Angel decia que era difícil imitarle ó imposible aventajarle y construir la cúpula de San Pedro; realizó un proyecto de Brunelleschi.

Brunegilda. V. BRUNEHILDA ó BRUNEGILDA.
Brunet (JUAN JOSÉ MIRA, llamado), actor dramático muy popular, nacido en Paris (1766-1853), se vió obligado á hacerse cómico, representó primeramente en los teatros de provincia, en 1795 en el teatro de la señorita Montansier, Palacio Real, luego en la Cité, fué comprador de una cuarta parte de la propiedad del nuevo teatro de Variedades, y le proporcionó una larga vida. Se distinguió por su actividad infatigable y verdadera vis cómica, franca y natural. A fines de 1832 se retiró de la escena y reapareció en 1841, á causa de las desgracias de familia de que habia sido víctima.

Brunet (SANTIAGO CARLOS), bibliógrafo, nacido en Paris (1780-1867), compuso muchas é instructivas *Noticias sobre las Horas góticas*, y las *Ediciones originales de Rabelais*. Es conocido particularmente por su *Manual del librero y del aficionado á libros*, 1810, 3 tom. en 8º, 1842-44, 5 tom. en 8º y quinta edición en 1867.

Brunetto Latini. V. LATINI.

Bruni (LEONARDO), apellidado el *Aretino*, literato, nacido en Arezzo (1369-1444); secretario apostólico de la corte de Roma y canciller de la República de Florencia. Fué uno de los que mas contribuyeron al Renacimiento en Italia; tradujo al latin varias obras de Plutarco, de Aristóteles, de Demóstenes; compuso en italiano biografías de Dante y de Petrarca, y es principalmente célebre por su *Historia*

de Florencia, en 12 libros, hasta 1404, y por las *Epistolae familiares*, curiosas para la historia literaria de la época. Se tienen además suyas: *De bello italico adversus Gothos* et *Comentarius rerum suo tempore gestarum*, de la guerra Itálica contra los Godos, y *Comentarios* de la gestión de los asuntos de su tiempo.

Bruniquel, villa á 32 kil. E. de Montauban (Tarn y Garona, Francia), junto al río Aveyron: casas ant. de los siglos XIII y XIV; ruinas de un castillo fortificado atribuido á Brunehilda. Magníficas fundiciones de hierro abandonadas; 1,900 hab.

Brunn (en eslavo *Brno*, barca), cap. de la Moravia (Austria), en la confluencia del Schwarza y del Zwit-tawa, al pié de la fortaleza del Spielberg, á los 49° 41' 39" latitud. N. y 14° 16' 30" long. E., á 112 kil. N. E. de Viena. Obispado, seminarios, escuelas, hospitales, audiencia, casa consistorial (*Landhaus*), (antiguo convento de Agustinos), catedral, hermosa iglesia de Santiago; plaza de *Kraukmarkt*, museo nacional de Moravia. Gran fabricación de tejidos de lana; tintorerías, tenerías, comercio importante de paños, sedas, sombreros y telas de algodón; 74,000 habitantes. — Antigua plaza fuerte, que desmantelaron los Franceses en 1809. Cap. de provincia del círculo de Brunn; población de 407,000 habitantes.

Brunnen, pueblo del cantón y á 5 kil. S. O. de Schwytz (Suiza), junto al lago de los Cuatro Cantones, cerca de la embocadura del Muotta. Fábricas de hilados de seda. Puerto de Schwytz, depósito de comercio de Alemania con Italia por el San Godardo. En sus inmediaciones, en la aldea de Lätzte, se concluyó la célebre liga de *Brunnen* contra los Austriacos, entre los tres cantones de Schwytz, de Uri y de Unterwalden, en 1315. Este es el origen de la Confederación helvética.

Bruno ó **Brunon**, hijo de Ludolfo, jefe de la primera casa de Sajonia, reinó desde el 859 al 880 y construyó en 861 la ciudad que de su nombre fue llamada Brunswick.

Bruno, llamado el *Grande*, 3.º hijo del rey Enrique, el *Pajarero*, hermano de Oton I (928-965), fue arzobispo de Colonia y duque de Lorena. Se distinguió por su ciencia y su bondad.

Bruno (SAN), fundador de la orden de los Cartujos, nacido en Colonia (1030-1101); fue canónigo y canciller de la Iglesia de Reims. Se retiró á una soledad cerca de Langres, después á un lugar desierto del Deftinado llamado la *Cartuja*, 1086. Allí fue donde fundó la orden de las Cartujos que adoptó la regla de San Benito; el trabajo fue una de sus principales obligaciones. En 1089, Urbano II, su antiguo discípulo en Reims, le llamó á su lado para pedirle consejos; Bruno rehusó todos los honores que se le ofrecían y concluyó por retirarse al desierto de la Torre en Calabria; murió en esta segunda Cartuja. Fue canonizado en 1514; se le celebra el 6 de octubre. Escribió *Cartas* y *Comentarios sobre los Salmos*, impresos en 1524 y en 1640. Los hechos principales de su vida los ha pintado Lesueur para el claustro de los Cartujos de París; los 26 cuadros están hoy en el Louvre.

Bruno (SAN), obispo de Rodez, pasó á predicar el Evangelio en Prusia y allí fue decapitado, en 1008.

Bruno (SAN), obispo de Wurzburg, primo del emperador Conrado II; escribió varios comentarios sobre la sagrada Escritura y se le eligió por patron especial de la Franconia.

Bruno (JORDANO), filósofo italiano, nacido en Nola, Campania, hacia al 1550, quemado en Roma el año 1600, fue dominico en su juventud. En 1580 pasó á Ginebra y abrazó allí el calvinismo. Su carácter guerrero y su genio paradójico le hicieron ir á París, adonde, en 1583, combatió la filosofía de Aristóteles y enseñó el *Gran Arte* de Raimundo Lulio: luego pasó á Londres, á varias ciudades de Alemania y regresó á Italia en 1592. Se estableció en Pavia, pero preso por la Inquisición de Venecia en 1598, fue entregado al Santo Oficio de Roma, encerrado durante dos años, y quemado el 17 de febrero de 1600, como apóstata, hereje, etc. Se negó á retractarse. Sus escritos filosóficos y didácticos prueban su erudición é inteligencia en la filosofía antigua, sus conocimientos en física y en matemáticas, su elocuencia satírica. Defendió con ardor el sistema de Copérnico y se mostró partidario de Raimundo Lulio; era muy sabio, y creyó en la magia, en la astrología y en la teoría

pitagórica de los números. En la filosofía precedió á Espinosa y fue panteísta; para él Dios es la grande unidad, causa y sustancia de todas las cosas (*natura naturans*); el mundo (*natura naturata*) no es mas que una sombra de la forma del primer principio, una especie de animal inmenso, infinito, cuya alma es Dios. En la mayor parte de sus escritos adopta la forma del diálogo, y su lenguaje es una mezcla rara de latin y de italiano; casi siempre es enérgico y vehemente. Compuso una comedia, varios poemas. Sus obras italianas se han publicado por A. Wagner. Leipzig, 1830, 2 tom. en 8.º; y sus escritos en latin, por Gfroerer, Stuttgart, 1834.—V. Bartholmess, *Jordano Bruno*, Paris, 1847, 2 tom. en 8.º.

Brunswick (*Brunonis Vicus*), cap. del ducado de este nombre, á los 52° 16' 6" lat. N. y 8° 41' 16" long. E., junto al Ocker, á 55 kil. S. E. de Hanóver, y 76 O. de Magdeburgo. Catedral del siglo XII, conteniendo los mausoleos de la familia ducal; iglesia de San Andrés; nuevo palacio ducal, arsenal; hermosa plaza de *Bourg*, embellecida con un gran león de bronce; columna de hierro fundido, elevada á la memoria de los duques Carlos Guillermo y Federico Guillermo, en 1822. Rico museo de antigüedades; magnífica biblioteca, célebre colegio Carolino, etc.; numerosos hospitales. Fabricación de telas de hilo y lana, artículos de laca, café de achicorias, cueros, cerveza (ó mummel), embutidos, pan de especias, sombreros, cintas, encajes, joyería. Comercio de cereales y ganados. Patria del médico Meibom y de Augusto Lafontaine; 66,000 hab. — Fundada, según se dice, por Brunon, hijo de un duque de Sajonia, hacia el año 868, formó parte de la Hansa teutónica en 1247 y fue 2.º capital del reino de Westfalia, 1807 á 1813.

Brunswick (Nuevo), uno de los gobiernos de la Nueva Bretaña (América set.), tiene por límites: al N. San Lorenzo; al E. el golfo de San Lorenzo y la Nueva Escocia; al S. la bahía de Fundy; al O. el Estado de Maine (Estados Unidos) y el río Ristigouche, que lo separa del distrito de Gaspé (Canadá). Con un terreno ligeramente accidentado, regado por numerosos rios, como el de San Juan; es de clima frío, posee hermosas selvas, ricas hulleras; piedras molares, calcáreas, etc. Los rios y las costas son en extremo malsanos. Se divide en 11 condados y 62 parroquias y tiene 286,000 hab. La capital es Frederikstown; las principales ciudades: San Andrés, San Juan, etc. Formaba parte de la Acadia, cuando fue separado de la Francia por el tratado de 1763; está administrado por un teniente gobernador, asistido de un consejo de 12 miembros y de una Cámara de representantes; la población es una mezcla de Acadios, Europeos emigrados y de restos de tribus indígenas.

Brunswick, ciudad del Maine (Estados Unidos), á 50 kil. N. E. de Portland. Escuela de medicina; hermosa galería de pinturas. Tejidos de lana y algodón; 5,000 hab.

Brunswick, puerto de la Georgia, en los Estados Unidos.

Brunswick (Nuevo), ciudad de Nueva Jersey (Estados Unidos), á 50 kil. N. O. de Nueva York. Comercio de granos; 8,000 hab.

Brunswick (OTTON, duque de), llamado el *Nino*, jefe de la casa ducal de Brunswick, nieto del güelfo Enrique el Leon, sucedió á su padre Guillermo de Luneburgo, á los 10 años de edad. Se apoderó de Brunswick en 1227, y tomó el título de duque contra la voluntad del emperador Federico II. Después de una guerra difícil, se sometió en 1235 y fue reconocido como duque de Brunswick y de Luneburgo. Sostuvo á los caballeros teutónicos y murió en 1252. — Sus dos hijos se distribuyeron los bienes paternos en 1267; Alberto tuvo en este reparto el ducado de Brunswick y fundó la línea directa de sucesión de Wolfenbuttel; Juan fue el tronco de los ducados de Brunswick Luneburgo.

Brunswick (OTTON DE), príncipe menor de la línea directa, se hizo *condottiero* en Italia, 1663; combatió sucesivamente por diferentes Estados, y se casó con Juana I de Nápoles, en 1376. Fue vencido por Carlos de Durazzo 1381, y estuvo prisionero tres años; después, durante la minoría de Ladislao, se puso al servicio de Luis II de Anjou, se apoderó de Nápoles, 1387, castigó á todos los cómplices del asesinato de Juana, se declaró contra los partidarios de Luis de Anjou, fue otra vez hecho prisionero y murió en 1399.

Brunswick-Luneburgo (ERNESTO, duque de),

llamado el *Confesor* (1497-1546), estudió en Wittemberg, bajo la dirección de Lutero, fue uno de los signatarios de la Confesión de Ausburgo, se adhirió á la Liga de Esmalkalde, é introdujo el luteranismo en sus Estados. Melanchthon pronunció su *Elogio*.

Brunswick-Luneburgo (CRISTIAN, duque de), obispo luterano de Halberstadt (1599-1626), defensor de la causa de Federico, electo rey de Bohemia. Después de la batalla de Praga, arrasó el Hesse, y saqueó sobre todas las iglesias, titulándose: «Amigo de Dios, y enemigo de los curas.» Se unió á Ernesto de Mansfeld, después se puso al servicio de los Holandeses, hizo levantar á los Españoles el bloqueo de Bergopzoom, pero fue batido por Tilly. Se cree que murió envenenado.

Brunswick-Luneburgo (AUGUSTO, duque de), llamado el *Jóven* (1579-1666), se hizo notable por su amor á las letras, y fue el amigo de Enrique IV. Ha publicado varias obras bajo el nombre de *Gustavo Seleno*.

Brunswick-Bevern (ANTONIO ULRICO, duque de), coronel al servicio de Rusia (1714-1775), se casó en 1739, con Ana, biznieta de Pedro el Grande. El príncipe Ivan, fruto de este matrimonio, fue designado por la zarina Ana, para ser su heredero. Cuando le destruyó Isabel Petrowna, el duque de Brunswick y su esposa fueron desterrados á la Siberia.

Brunswick-Wolfenbutel (CARLOTA DE), esposa de Alejandro de Pedro el Grande, fue maltratada por su marido y murió de sobrepeso, 1715. Según una versión novelesca, que carece de fundamento, se hizo enterrar un maniquí en su lugar, y la princesa se refugió en Francia, donde se dice que casó con de Auhant, gentilhomme francés, viviendo después en la Luisiana, hasta que posteriormente contrajo terceras nupcias con un tal de Moldack, para concluir sus días en Vitry-le-François.

Brunswick-Luneburgo (ERNESTO AUGUSTO, duque de), Elector de Hanóver (1620-1698), sirvió al emperador Leopoldo contra Luis XIV, en 1675, y fue recompensado con la dignidad de elector, 1692. Estaba casado con Sofia, hija del Elector palatino Federico V y nieta de Jacobo I, rey de Inglaterra. Su casa, que era protestante, fue reconocida con derecho al trono de Inglaterra, y su hijo Jorge Luis, llegó en efecto á reinar, bajo el nombre de Jorge I, en 1714.

Brunswick (FERNANDO, duque de), hijo menor del duque de Brunswick-Wolfenbutel (1721-1792); entró al servicio de la Prusia en 1739, se distinguió especialmente en la guerra de los Siete Años, y recibió de Federico II el mando del ejército de Westfalia, que luchaba contra los Franceses. Mostró grandes conocimientos militares, salió vencedor en Crevelt y en Minden, amenazó muchas veces la frontera del Rin; á consecuencia de un disentimiento con el rey, se retiró á su castillo de Vechelde, donde protegió las bellas artes y sobre todo la música y la pintura. Dejó *Memorias*, publicadas en 1858.

Brunswick-Luneburgo (CARLOS GUILLERMO FERNANDO, duque de), nieto del precedente (1735-1806), hijo del duque reinante, Carlos de Brunswick, y de una hermana de Federico II, se distinguió al lado de su tío Fernando, durante la guerra de los Siete Años, gobernó su ducado con gran celo desde 1780; concurreció á la cabeza de un ejército prusiano, al restablecimiento del Estatuder de Holanda, 1787, y fue nombrado generalísimo de las tropas prusianas y austriacas encargadas de combatir á la Francia en 1792. Empezó por publicar su famoso manifiesto (julio) y penetró en la Champaña por la Lorena; dueño de Longwy y de Verdun, se vió detenido por Dumouriez en los desfiladeros de Argona. Después del cañoneo de Valmy (20 de set.), Brunswick, sorprendido, convino un armisticio y evacuó la Champaña. En 1793, á la cabeza del ejército del Rin, se apoderó de Koenigsstein y Maguncia; venció á Moreau en Pirmasens, y de acuerdo con el austriaco Wurmser rompió las líneas de Wissemburgo (oct.), pero fracasó ante Landau y Bitche. En 1794, dimitió su cargo de general en jefe. En 1806 fue nombrado generalísimo del ejército prusiano, y herido mortalmente cerca de Auerstedt, vino á morir en Odensee, cerca de Altona.

Brunswick-Oels (FEDERICO GUILLERMO DE), su 4.º hijo (1771-1815), sucedió á su padre en 1806, á consecuencia de la muerte de su hermano mayor y la abdicación de los otros dos, pero la paz de Tilsitt le despojó de sus Estados. En 1809, organizó á sus

expensas un cuerpo franco, se salvó de sus enemigos y perseguidores de Hanóver, refugiándose en Heli-golanda y después en Inglaterra. Estuvo empleado en España y en Portugal, volvió á entrar en posesión de sus Estados en 1814, y fue muerto en los Cuatro Brazos.

Brunswick (LEON LÉVY, llamado *Lherie* y), autor dramático (1805-1859) de un crecido número de juguetes que tuvieron gran éxito y de la letra de muchas óperas cómicas; el *Postillon de Lonjumeau*, el *Cervecero de Preston*, el *Rey de Ivetot*, etc.

Brunswick (Ducado de), en alemán *Braunschweig* (uno de los Estados de la Alemania del Norte), se compone de tres partes principales aisladas: la del N., la mas importante, se halla comprendida entre el Hanóver al O., y la regencia prusiana de Magdeburgo al E.; está sembrada de colinas y de bosques; la segunda, del Brocken al Weser ó distrito del Harz, comprendida en el Hanóver meridional. Raya con las prov. prusianas de Westfalia y de Sajonia; las laderas de los ricos valles están cubiertas de monte; la tercera, al S. del Harz, la rodean las posesiones de la Rusia y del Hanóver. Tiene aun 4 partes separadas menos importantes: el distrito de Kalworde, el país de Bodenburgo y de dos territorios enclavados pertenecientes al Hanóver. Casi todo el ducado está comprendido en la rada del Weser, cubierto por las ramificaciones del Harz, y regado por el Leine, el Innerste, el Fuse, el Ocker, el Aller; la parte oriental en la rada del Elba está regada por el Bode y el Ohre. — Riquezas minerales, cobre, plomo, hierro, mármoles, pizarras, asfaltos, sal, carbon de piedra, betun, tierra para loza y porcelana. Agricultura floreciente; cria considerable de ganados. Hilandería de lino, tejido, lienzos, metalurgia, fábricas de cerveza, espejos, porcelanas, etc. Gran comercio de explotación. El Brunswick forma parte del Zollverein. La superficie es de unos 3,690 kil. cuadr.; la pobl. de 328,000 hab., luteranos la mayor parte. — La cap. es Brunswick; hay en ella 6 círculos administrativos; Brunswick, Wolfenbutel, Helmstadt al N., Gandersheim y Holzminden al O., Blankenburgo al S. El Gobierno es una monarquía constitucional; una cámara única se reúne cada tres años; el Tribunal supremo se halla en Wolfenbutel. El ducado ocupaba el 13.º rango en la Confederación, un voto en comun con el Nassau, en la dieta ordinaria, y dos votos en la *Plenaria*. El contingente federal de 5,359 hombres, debía reunirse á la division prusiana de Magdeburgo; los oficiales salen de las escuelas militares prusianas y el duque es general de caballería al servicio de Prusia. El ferrocarril de Hanóver á Berlin atraviesa el ducado. — Las posesiones del duque son: el principado de Oels con el señorío de Medzibor, en la Silesia prusiana; la tierra de Plomnitz en el condado de Glatz; el señorío de Gutentag en el gobierno de Oppeln. — La casa de Brunswick, una de las mas antiguas de Europa, desciende de Azo, marqués de Este, en Italia, muerto á fines del siglo X. Ha dado duques á la Baviera y á la Sajonia, soberanos al Hanóver y á Inglaterra. El Brunswick formaba parte del antiguo ducado de Sajonia; el célebre Enrique el Leon, desterrado del Imperio por Federico Barbaroja, no conservó á fines del siglo XII mas que los condados de Brunswick, de Goetingue y de Luneburgo que fueron erigidos en ducado de Brunswick en el siglo XIII. Este ducado se dividió mas tarde en varios Estados para las diferentes ramas de la familia; hacia la mitad del siglo XVI, la mayor parte fueron reunidos por Ernesto, duque de Luneburgo y de Zell; sus dos hijos se los partieron de nuevo; el mayor fundó el ducado de Brunswick-Luneburgo, confundido después con el reino de Hanóver. En 1807, el Brunswick y el reino de Westfalia fueron reunidos por Napoleon I, recobrando su independencia en 1813. El duque Carlos, hostil á la Constitución de 1820, tuvo que huir en 1830, á 7 de set., para salvarse de la sublevación popular; sucedióle su hermano Guillermo y la Constitución fue revisada en 1831 y 1849.

Bruscambille. V. DESLAURIERS.

Brusche (El), afl. de la izquierda del Ill, baja de Climont (Vosgos centrales), riega Schirmek, Mutzig, Molsheim, Ensheim, y aumentado por el Mossig, se dirige hacia Estrasburgo; 75 kil. de curso. — El canal del *Brusche* fue construido por Vauban, en 1682; tiene una extension de 20 kil. desde la aldea de Saltz hasta su embocadura en el Ill, cerca de Estrasburgo.